

MENSAJES CLAVES DE LA JUVENTUD PARA LA RMS 2022

En mayo, la [Reunión de Ministros del Sector](#) (RMS) de SWA convocará a más de 70 ministros de agua, saneamiento, salud, clima, economía y medio ambiente.

Representantes de la juventud de SWA -Nicki Becker y Kenneth Alfaro Alvarado- también prestarán su voz a los debates y están dispuestos a recordar a los responsables políticos que la juventud está dispuesta a colaborar en el suministro de agua, saneamiento e higiene para todos.

Para ello, los representantes de la juventud de SWA de diferentes regiones se unieron a un taller para preparar una serie de mensajes y peticiones de la juventud de la RMS que piden a los líderes gubernamentales que incluyan plena y significativamente a los liderazgos jóvenes en los procesos de toma de decisiones.

Los y las jóvenes no son sólo beneficiarios del acceso al agua, el saneamiento y la higiene, SON AGENTES DE CAMBIO.

- Según las últimas estimaciones de las [Naciones Unidas](#), aproximadamente 1 de cada 6 habitantes del mundo tiene entre 15 y 24 años. Dado que los gobiernos por sí solos no pueden alcanzar los ambiciosos Objetivos de Desarrollo Sostenible, el enfoque inclusivo y de múltiples partes interesadas de SWA exige esfuerzos más explícitos para trabajar con este grupo de población: aumentar la participación de la juventud en los procesos de rendición de cuentas mundiales y nacionales, así como garantizar una mayor representación de la juventud en los foros nacionales, regionales y mundiales.
- La juventud es un grupo de interés clave en el sector del agua, el saneamiento y la higiene, sobre todo porque se ve directamente afectada por la falta de servicios de agua, saneamiento e higiene, incluso en la escuela (que afecta desproporcionadamente a las mujeres y las niñas) y en sus comunidades. Lamentablemente, también suelen estar marginados en los procesos de toma de decisiones.
- La juventud no es sólo beneficiaria, sino también agente de cambio. Tienen voces y necesidades distintas que deben ser incluidas y escuchadas durante los procesos participativos nacionales. También son grupos de presión política vitales, tanto en el terreno como en los espacios digitales, y se les reconoce cada vez más como innovadores, ejecutores y emprendedores. Y lo que es más importante, son los futuros líderes y guardianes del sector, y tienen derecho a participar hoy en las cuestiones críticas a las que se enfrentarán en el futuro.

- A pesar de constituir un grupo político importante, la juventud no está adecuadamente representada en las instituciones y procesos formales y políticos. Además, [2 de cada 3](#) países no consultan a los y las jóvenes como parte del proceso de preparación de las estrategias de reducción de la pobreza o de los planes nacionales de desarrollo.
- Está demostrado que los procesos de toma de decisiones inclusivos e intergeneracionales tienen un éxito más duradero. Muchos gobiernos y organizaciones internacionales están empezando a crear un espacio para la juventud en los procesos de paz y desarrollo, de acuerdo con la Resolución 2250 de la ONU. Sin embargo, se puede hacer más para incorporar la inclusión de la juventud para legitimar todo el proceso, desde el reconocimiento de los derechos humanos hasta la mejora de los resultados.
- Si se aprovecha la energía, la creatividad y el talento de la juventud para abordar las múltiples desigualdades a las que se enfrentan, todos cosecharemos un "dividendo demográfico" y construiremos un mundo más justo.

**El acceso universal al agua y al saneamiento puede
ACABAR CON LAS DESIGUALDADES PARA LAS GENERACIONES FUTURAS**

- Los niños y niñas son responsables de ir a buscar agua en [uno de cada cinco hogares](#) del África subsahariana, una zona en la que seis de cada diez menores no disponen de agua suficiente para satisfacer sus necesidades diarias. La recogida de agua no sólo es difícil y peligrosa, sino que la carga de tiempo que supone suele impedir que asistan a la escuela.
- Aumentar el acceso de la juventud al agua puede tener un enorme impacto en su educación, su vida personal y su futuro. Puede reducir la desigualdad, ya que las niñas tienen más probabilidades de abandonar la escuela debido al tiempo necesario para recoger agua. Además, la provisión de servicios de agua y saneamiento en la escuela garantiza que las niñas puedan seguir asistiendo durante la menstruación.
- La juventud es cada vez más consciente del alto coste social de las desigualdades, que se traduce en desilusión, inestabilidad y violencia. Estas desigualdades obstaculizan los esfuerzos para la reducción de la pobreza y el crecimiento económico y afectan negativamente a la sociedad en su conjunto.

**El acceso al agua y al saneamiento
ES UNA CUESTIÓN DE JUSTICIA SOCIAL**

- Como mundo de individuos, comunidades y naciones, debemos actuar juntos ahora para acabar con las injusticias relacionadas con el agua, el saneamiento y la higiene a nivel mundial.
- La justicia es la roca sobre la que podemos construir un futuro resiliente que garantice la dignidad, la salud y el bienestar de todos. Proporciona los sólidos cimientos desde los que podemos abordar eficazmente la emergencia climática y construir un futuro en el que la educación, las economías fuertes y la prosperidad para todos puedan ser una realidad.
- El acceso al agua potable, el saneamiento y la higiene no es un privilegio. Es un derecho humano fundamental. Garantizar la justicia comienza aquí, con la prestación de estos

servicios para todos. Y el momento de actuar es ahora, porque la justicia retrasada es justicia negada.

La juventud puede liderar SOLUCIONES TRANSFORMADORAS

- SWA busca activamente incluir y amplificar las voces de la juventud líder, defensora y profesional dentro de la alianza y en el sector. Esto no sólo ayudará a empoderar a la juventud en el desarrollo de su capacidad como líderes y negociadores en el sector, sino que también abordará un desafío sectorial crítico: ampliar la acción y garantizar el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU.
- Como jóvenes, pedimos a los líderes gubernamentales que den prioridad e inviertan en agua, saneamiento e higiene, reconociendo que ASH es un recurso crucial para la paz, la seguridad, el desarrollo y la recuperación económica.
- También hacemos un llamamiento a los líderes gubernamentales para que se aseguren de que la juventud nunca más sea excluida de los debates de alto nivel y de los procesos cruciales de toma de decisiones. Hoy, cuando nos enfrentamos a una triple crisis, debemos encontrar nuevas formas de acelerar el acceso al agua y al saneamiento. Los y las jóvenes pueden liderar estas soluciones transformadoras.

Nuestros pedidos

1. En primer lugar, incluir a la juventud en la planificación nacional y subnacional del agua y el saneamiento, y en los mecanismos de aplicación con refuerzo de políticas.
2. En segundo lugar, los responsables de la toma de decisiones deben reconocer y utilizar los conocimientos "sobre el terreno" que los y las jóvenes tienen al trabajar en sus comunidades.
3. En tercer lugar, establecer una oficina para la juventud en todos los ministerios de agua, saneamiento e higiene.
4. En cuarto lugar, apoyar las soluciones dirigidas por la juventud en materia de agua, saneamiento e higiene. Desde la recolección de la lluvia en Uganda, el liderazgo en materia de agua y género, hasta las medidas de protección contra la COVID financiadas por la población en todo el mundo: los ejemplos de nuestra innovación están a la vista.
5. En quinto lugar, incluir la voz de la juventud en los procesos nacionales de rendición de cuentas, como las revisiones sectoriales conjuntas y otros mecanismos nacionales de revisión.
6. Sexto, aplicar mecanismos de rendición de cuentas que sean accesibles, inclusivos y transparentes.
7. Séptimo, asegurarnos de que la juventud forme parte de esos mecanismos de rendición de cuentas, de que podemos pedir cuentas.
8. Octavo, garantizar que exista más información pública sobre el agua, el saneamiento y la higiene.
9. En noveno lugar, y por último, invertir en la formación y el desarrollo de capacidades de la juventud en este sector. No sólo somos activistas del agua, el saneamiento y la higiene; también somos jóvenes profesionales del agua, el saneamiento y la higiene.